
1 

 

Pregón Juvenil 2013 
 
 

¡Oh Jesús Nazareno!, Míranos benignamente 

Tú que no dudaste en aceptar todos los dolores 

de la humanidad y subir al patíbulo de la Cruz. 

 

Conoces bien nuestra miseria, la flaqueza de nuestra 

voluntad y la debilidad de nuestra carne 

 

Nuestra resolución es vivir bajo el Imperio de tu ley, 

participar en los méritos redentores de tu Pasión y 

amarte sinceramente todos los días de nuestra vida 

pero sin tu ayuda nada podemos hacer, danos el querer 

y el obrar 

 

Muchos son los peligros a que está sometida nuestra debilidad. 

Que la luz radiante de tu Cruz sea nuestro faro y guía en 

el mar tenebroso de la vida, para que podamos alcanzar 

el perdón de nuestras culpas y la felicidad eterna. 

 

ASÍ SEA. 
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   Don Gabriel, Párroco de San Francisco y Consiliario del Consejo de 

Hermandades; Don David, Párroco de la Asunción; señora Presidenta 

del Consejo de Hermandades; señora concejala de juventud de 

nuestro Ilustre Ayuntamiento; Hermanas Franciscanas de los 

Sagrados Corazones de Jesús y de María; cofrades, hermanos y 

hermanas todos, buenas noches y bienvenidos por asistir a este mi 

humilde pregón. 

 

   A ti, Eloy, mi presentador, debo comenzar por devolverte el mismo 

afecto y cariño que has volcado en tus generosas palabras. Gracias 

querido Eloy por haber aceptado ser mi presentador en el mismo 

instante que te lo pedí. Cuando te lo propuse,  tu respuesta fue 

inmediata, un “sí” seguro y rotundo, que me recordó, salvando las 

distancias, al “sí” que la Virgen María le dio al Arcángel San Gabriel. 

Gracias Eloy, me encomiendo a Nuestro Padre Jesús Nazareno y a 

María Santísima de la Piedad para que me ayuden y me inspiren y no 

defraudarte a tí ni a los que me escuchen 

 

   También quiero darle las gracias al Consejo de Hermandades y 

cofradías y a cada una de las hermandades de nuestra ciudad, por 

concederme este honor que no es otro que pregonar nuestra gran 

Semana Santa 

   Mi gratitud también, cómo no, a todos cuantos me quisieron 

pregonero antes de que fuese nombrado para tan honroso cometido, a 

su amistad, a su alegría y entusiasmo contagioso, y a sus ganas  por 

verme hoy, aquí, tras este atril. Gracias amigos. Espero no 

defraudaros tampoco a vosotros. 

 

   Por último, quiero mostrar un agradecimiento que me sale desde lo 

hondo de mi ser, a mis padres. Ellos me han educado y me han 

inculcado la fe y la ilusión por vivir nuestra Semana Santa. También, 

me han apoyado y alentado para que hoy esté aquí, ante vosotros. A 

ellos y a todos los jóvenes cofrades palmeños dedico este pregón. 
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   Al aceptar ser el Pregonero Juvenil, pensé que sería tan fácil como 

derramar en unos cuantos folios, emociones, pensamientos, vivencias 

oídas y vividas y los recuerdos más dulces, que hay en este mi corazón 

joven. Pero una vez comenzado el reto, me di cuenta de mi limitación, 

que no es otra que la de no saber cómo hablar de amor, de hermandad, 

de cariño..., sin caer en una torpe redundancia o retórica, cuando 

hemos tenido pregoneros impecables que dejaron una estela muy 

difícil de seguir 

 

   Pero creo que hoy no me resultara muy difícil comenzar, porque hoy 

me siento como en casa. Este Colegio me ha acogido durante 13 años y, 

aquí, he disfrutado de muchos de los mejores momentos de mi vida. 

 

   Pienso humildemente que aunque siendo yo el protagonista de esta 

noche, me encuentro rodeado de personas que seguro que podrían 

hablar, explicar, interpretar, pregonar… nuestra Semana  Santa 

infinitamente mejor que yo, aun así estoy dispuesto a transmitir la 

buena nueva, que el señor esta cerca, muy cerca de nosotros, y que a 

él siempre debemos acudir, poner nuestro corazón en su pecho y pedir 

porque ya lo dice la escritura: “Pedid y se os dará, buscad y hallareis, 

llamad y se os abrirá”… 
 

   Llamad al señor, llamadlo siempre y con más insistencia hoy si cabe 

que este es el preludio, la cercanía y el aire, que ya huele a azahar que 

desprenden los naranjos al paso del Cristo de la Salud que baja de 

Pedro Díaz, y antesala de ese otro anuncio que nos traen las palmas 

del Domingo de Ramos. 

 

   Hoy se anuncia la Pasión, muerte y Resurrección de Jesucristo 

nuestro señor, hoy volveremos a recordar cada Semana Santa pasada, 

siempre lo mismo y tan distinto. Hoy compartimos trabajadera y 

martillo, antifaz y cirial, hábito o túnica, costal, o simplemente una 

vela para alumbrar el camino. La historia se repite como hace más de 

2000 años, Jesús vuelve a la tierra, a nuestro pueblo, a Palma del Río.  

   Él hace revivir nuestra esencia cristiana y cofrade, y permite 

aflorar nuestros mayores sentimientos. 
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   Ocho son nuestras cofradías que se reúnen para mostrar al pueblo 

palmeño la Pasión, Muerte y Resurrección de Jesús: 

  La Borriquita, las Aguas, el Huerto, la Salud, la Expiración, el 

Nazareno, Santo Sepulcro y el Resucitado.  ¡Ojalá! Que en un tiempo 

no muy lejano ese número se vea ampliado y podamos ver también 

procesionar al Cristo de la Agonía, al que con tanta ilusión miman unos 

jóvenes cofrades, este año por tragedia han sufrido el peor de los 

males para un cofrade, que no es otro que la lluvia, pero que esto no os 

desanime, que vais por el buen camino. Esos 7 días pasarán como una 

flecha veloz en un instante, necesitan todos nuestros esfuerzos, 

nuestra dedicación, nuestra atención… Son 168 horas de Pasión, 

Muerte y Resurrección de Jesucristo. 
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 DOMINGO DE RAMOS 
 

   Llegado el momento, ya habrán quedado atrás los pregones de su 

Semana Mayor, parte de los cultos cuaresmales, las reuniones 

apresuradas de la Hermandades, los traslados de tronos e imágenes, 

los nervios de última hora por la incertidumbre de si estarán listos los 

estrenos para este año..., atrás habrán quedado las largas noches de 

invierno en las que los cofrades sueñan con la venida de la primavera, 

con el azahar, con el incienso, con ese día, con esa hora, con ese 

momento único y preciso, yo diría con ese momento sublime que se 

lleva en lo más íntimo del alma, en que se abrirán las puertas del 

templo, para que Jesús en su entrada en Jerusalén inicie la estación 

penitencial tan largamente esperada, tan largamente soñada. 
 

 

************************* 

 

   "Cuando se acercaban a Jerusalén, frente al monte de los Olivos, 

Jesús envió dos de sus discípulos, y les dijo: entrad en la aldea y luego 

que entréis en ella, hallaréis un pollino atado, en el cual ningún hombre 

ha montado; desatadlo y traedlo. Y si alguien os dijere: ¿Por qué 

hacéis eso? decir que el Señor lo necesita, y que luego lo devolverá. 

   Trajeron el pollino a Jesús, y echaron sobre él sus mantos, y se 

sentó sobre él. También muchos tendían sus mantos por el camino, y 

otros cortaban ramas de los árboles, y las tendían por el camino. Y los 

que iban delante y los que venían detrás daban voces, diciendo: 

¡Hosanna! ¡Bendito el que viene en el nombre del Señor!...  
 

************************* 
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   En esa tarde de Domingo de Ramos, la más esperada durante todo el 

año por gran parte de nosotros, todo empieza. En las casas todo 

cambia, han cambiado los sonidos habituales que ahora se convierten 

en urgencias, “¿Dónde están los guantes?; ¿y mi medalla?”. Todo es 

diferente empieza la Semana Santa y con ella la celebración Cristiana 

más importante: la Pasión, Muerte y Resurrección de Nuestro Señor 

Jesucristo. 

 

   Son ya las 5 de la tarde en el Colegio Salesiano. Palma se encuentra 

inundada de un gran olor a azahar, la gente se agolpa en la puerta para 

ver al Señor, al Señor Jesús en su entrada triunfal en Jerusalén, Mª 

Sta. de la Estrella y San Juan Evangelista.  

   Llegó ese momento tan especial del año en el que todos estamos 

ansiosos de ver aparecer a Jesús por los jardines del colegio, con esa 

mano levantada bendiciendo al pueblo palmeño. Palma se invade de un 

espíritu de alegría, de buen estar  porque Jesús a lomos de su 

borriquita recorre las calles de nuestro pueblo 

   Tras él, su madre, Mª Santísima de la Estrella, rebosante de alegría, 

camina por las calles detrás de su hijo, con ese sonido que solo ella 

sabe hacer, ese sonido de las campanillas que van marcando su caminar 

de costero a costero.  

   En un abrir y cerrar de ojos varios recuerdos te inundaran la cabeza 

durante todo el año; esa forma de andar tan característica de ese 

barco, de esos 35 corazones que irán deslumbrando con su arte por 

las calles de Palma del Río, entre “Olé y Olé”. 

   Este debe ser también para nosotros un momento de reflexión. Tal 

vez nosotros, en muchas ocasiones, te aclamamos y te vitoreamos y 

luego, cuando llegan los malos momentos en los cuales declararnos 

seguidores tuyos nos compromete, cobardemente como Pedro, te 

negamos y te olvidamos. 
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LUNES SANTO 

************************* 

   Cuando llegaron al lugar llamado “La Calavera”, lo crucificaron allí, a 

él y a dos malhechores, uno a su derecha y otro a su izquierda.  

   Jesús decía: 

   -Padre, perdónalos, porque no saben lo que hacen. 

************************* 

    ¿Cuántas veces nosotros no sabemos lo que hacemos y ofendemos a 

Dios? 

   En la mayoría de las ocasiones sí sabemos lo que hacemos, somos 

conscientes de nuestros actos y lo que significa fallarle a Dios. 

   ¿Cuántos de nosotros les negamos el perdón a nuestros hermanos? 

   Hoy, Jesús, nos pide que perdonemos como Él nos perdona y que no 

hagamos duro nuestro corazón. Pidamos al Señor crucificado que nos 

dé la humildad y la fuerza para saber pedir perdón. 

   La Parroquia de San Francisco se encuentra bañada por un silencio 

abrumador que invade los alrededores de la misma, porque Jesucristo 

crucificado recorre las calles de nuestro pueblo, al son de oraciones 

de los penitentes. Los portadores que lo llevan, ligeramente inclinado, 

lo mecen con mimo y elegancia, cada mecida será un canto de perdón y 

paz, dedicado a los que sufren, a los que padecen soledad… 

Los nudillos de los dedos de sus pies se encuentran desgastados por la 

veneración de sus fieles durante todo el año en la parroquia de San 

Francisco 
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   La noche se llama Cristo de las Aguas, agua que cae por las mejillas 

de su Madre, al ver a su hijo crucificado en la cruz. Al verlo, me viene 

a la memoria esa bonita y emocionante oración que le dedicó Santa 

Teresa de Jesús: 

 

No me mueve, mi Dios, para quererte 

el cielo que me tienes prometido, 

ni me mueve el infierno tan temido 

para dejar por eso de ofenderte. 

 

¡Tú me mueves, Señor! Muéveme el verte 

clavado en una cruz y escarnecido; 

muéveme ver tu cuerpo tan herido; 

muéveme tus afrentas y tu muerte. 

 

Muévanme en fin, tu amor, y en tal manera 

que aunque no hubiera cielo, yo te amara, 

y aunque no hubiera infierno, te temiera. 

 

No me tienes que dar porque te quiera, 

pues aunque lo que espero no esperara, 

lo mismo que te quiero te quisiera. 

 

 

(***** Marcha de La Banda *****) 
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MARTES SANTO 

************************ 

   “Saliendo, se fue, según costumbre, al monte de los Olivos, y le 

siguieron también sus discípulos. Llegado allí, les dijo: 

   “Orad para que no entréis en tentación”. 

   Se apartó de ellos como un tiro de piedra, y puesto de rodillas, 

oraba, diciendo: 

   -Padre, si quieres, aparta de mí este cáliz; pero no se haga mi 

voluntad, sino la tuya. 

    Se le apareció un ángel del cielo que le confortaba. Lleno de 

angustia, oraba con más insistencia; y sudó como gruesas gotas de 

sangre, que corrían hasta la tierra. Levantándose de la oración, vino a 

los discípulos, y encontrándolos adormilados por la tristeza, les dijo: 

   -¿Por qué dormís? Levantaos y orad para que no entréis en 

tentación.” 

************************* 

   Tal vez sea este el momento de su vida terrena en que Cristo, Dios y 

Hombre verdadero, se nos muestra más próximo a nosotros, más 

hermano nuestro. Cuando pide al Padre que aparte de El ese cáliz, si 

es posible. Como nosotros pedimos todos los días a Dios que aparte de 

nosotros, si es posible, el dolor, la enfermedad o el sufrimiento. Y 

aunque parezca que el Padre no ha escuchado la oración del Hijo, si la 

escucha con amor y por eso, si no ha apartado de sus labios el cáliz del 

dolor y de la muerte, si le ha dado la fuerza necesaria para asumirlos. 

   Las 7:30 de la tarde, y Palma se encuentra agolpada en la puerta de 

esa grandiosa parroquia de San Francisco. Ya se abre esa gran puerta, 

por la que aparecerá ese gran paso llevado por esos 45 costaleros 

emocionados por estar en la calle después de un año duro de trabajo. 
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Su difícil salida se romperá con un gran aplauso que sonará en Palma 

entera. 

   Detrás del Señor Orando en el Huerto, le seguirá el Señor Cautivo 

de Palma del Río a hombros de esas mujeres que lo mecen de costero a 

costero, con esa delicadeza y ternura que solo ellas pueden darle, 

marcando cada chicota con esa campana tan característica de ese 

gran trono 

   Por último, y no por ser la menos importante, todas las miradas se 

centraran en ella, en la Esperanza, la Señora de Palma y Esperanza que 

irá arrancado lagrimas de los ojos de sus fieles. Su mirada serena y a 

la vez triste emocionará a todos aquellos que sienten un gran amor por 

Ella.  
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MIÉRCOLES SANTO 

************************* 

Encima de su cabeza colocaron un letrero con la acusación: “Este es 

Jesús, el Rey de los Judíos”. 

   Los que pasaban lo injuriaban y decían, meneando la cabeza: 

   -Si eres Hijo de Dios, sálvate y baja de la cruz. 

   Los sumos sacerdotes, en compañía de los letrados y los senadores, 

bromeaban: 

   -Ha salvado a otros y él no se puede salvar… Que baje ahora de la 

cruz y lo creeremos. 

************************* 

   Tarde del Miércoles Santo. Toda Palma está en la calle, pues esta 

tarde a las 8,30 sale Nuestro Padre Jesús de la Salud. Allí, en los 

alrededores de la Iglesia me encuentro yo, como la mayoría de los 

años. Siento en mí un gran deseo de que el reloj marque la salida.  

   Esta hermandad fue fundada por un grupo de hortelanos dirigidos 

por el Sacerdote D. Rafael Flores. Desde sus inicios la sede de esta 

cofradía fue la Parroquia de la Inmaculada Concepción, situada en las 

huertas, cerca de los suyos, donde los fieles acudían para participar 

en la Eucaristía 

   Y así es, pues se abren de par en par las grandes hojas de la 

Parroquia y comienza a salir la Cruz de Guía, seguido de los hermanos 

penitentes con sus túnicas. Es la señal inequívoca de que el "Padre 

Jesús" está a punto de salir.  

   De repente, y al son de las notas que nos caracterizan como 

españoles, aparece el grandioso y hermoso paso del Cristo de la Salud. 

La Salud se pondrá en movimiento como un verdadero rompimiento de 

gloria sobre su magnífico paso.  
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   Y entre el olor a incienso, a cera derretida, el dulce nombre de 

Jesús, calará tanto en los presentes, que sus corazones parecerán 

querer salir de sus pechos. Y sentirán golpear en sus sienes y les 

calará el sudor aunque estén helados, y ni la tela de sus capirotes será 

capaz de ocultar tanta lágrima furtiva  

   Tras su hijo crucificado aparecerá su madre,  que no es otra que 

María Santísima de la Concepción. Esta bella imagen, que en su día 

creara, como primicia, un joven imaginero, Luis Álvarez Duarte, 

inundará Palma del Río por completo. 

María Santísima de la Concepción va rota del dolor al seguir el paso de 

su hijo en la cruz a punto de dejar este mundo 

   Fuiste acusado por los entendidos de la Ley, por aquellos que dicen 

conocer la Ley de Moisés, de sus antepasados, y conocer al Dios 

Todopoderoso. 

   Ellos te acusaron y te crucifican porque estás cerca de los que 

sufren y lloran, de los que no tienen nada, de los pobres… Te acusaron 

porque eres el Hijo de Dios. 
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JUEVES SANTO 

************************* 

   “Desde el mediodía se oscureció toda la tierra hasta las tres de la 

tarde. Hacia las tres de la tarde Jesús grito con fuerte voz: 

   -“Elí, Elíi, lemá sabactani?” (Que quiere decir: Dios mío, Dios mío, 

¿Por qué me has abandonado?). 

   Uno echó a correr y, empapando una esponja en vinagre, la sujetó 

con una caña y le dio a beber diciendo: 

   -Mira está llamando a Elías. 

   Jesús, gritó muy fuerte: 

   -Padre, a tus manos encomiendo mi espíritu. 

   Y dicho esto, expiró. 

************************* 

   Cristo va a expirar en la cruz. Ya está por fin, arriba, en el patíbulo, 

en el Calvario. Desde aquí sus ojos verán un cielo limpio, azul, intacto. 

Le han clavado primero las manos. Esas manos que devolvieron la vista 

a los ciegos, la fuerza a los tullidos, la limpieza a los leprosos, la gracia 

a los pecadores, las manos que multiplicaron los panes y los peces y 

que ayer mismo repartieron el pan y el vino en una cena sin fin. 

   Al bello Señor de la Expiración le conviene con toda justeza la 

Palabra: «Consummatum est» «Todo ha terminado». Pero ¿qué quiere 

decir ello? Parece, según algunos, que significa que todo está 

cumplido, que todo está perfecto, que Jesús ha terminado en su 

totalidad lo que le marcó el Padre. Por él nada ha quedado pendiente. 
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  Y consideremos ante este paso que cuando Jesús expira, agotado y 

con un sufrimiento que no ha sido superado por nadie, culmina el amor 

que nos tiene, pues todo ello ha sido para nuestra redención, perdón y 

salvación.  

A los pies de Jesús, estuvo la Virgen, llorando. Momento solemne fue 

éste cuando Jesús abre los ojos cerrados por el tormento y ve a 

María su Madre y al discípulo amado junto a Él.  

- "Mujer, dice, Ahí tienes a tu Hijo".  

Y después mirando a Juan: - "He ahí a tu Madre". 

 

   Los devotos de esta ilustre hermandad del Stmo. Cristo de la 

Expiración se dirigen a la Parroquia de la Asunción ataviados con sus 

túnicas amarillas y sus cubre rostros burdeos, Son cerca de las 20:30 

y se aproxima su salida. 

   A esta Hermandad le tengo un aprecio especial, ya que fue en ella, 

cuando apenas contaba con 6 años, en la que hice mi primera estación 

de penitencia, poniéndome por primera vez una túnica y un cubre 

rostro y cogiendo un cirio. Con esa edad, empecé a sentir la Semana 

Santa palmeña.  

   Tanto a mí como a todos aquellos fieles de esta imagen, ese Cristo 

Crucificado en el momento de la expiración, nos invita a reflexionar 

sobre nuestras vidas, a rezar y preocuparnos por los que sufren la 

enfermedad, el abandono y la marginación en esta sociedad sin 

escrúpulos. Ese grupo de devotos realizarán su Estación de Penitencia 

este jueves Santo, si Dios quiere, haciendo  honor de su lema 

“Silencio, orden y Devoción” 
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“MADRUGÁ” 

************************* 

   Jesús quedó en manos de los judíos y, cargado con la cruz, salió 

hacia el lugar llamado "la calavera", en hebreo "Gólgota", donde lo 

crucificaron. 

************************* 

 

 

SILENCIO, SILENCIO 

CINCO DE LA MADRUGADA 

LA NOCHE QUEDA CALLADA 

Y CHIRRIAR DE UN PORTALON. 

LO ABRE. 

SILENCIO, YA SALE 

CAPIROTES ESPIGAOS 

COLOR MORADO ENLUTAO 

CRUZARAN POR LA CIUDAD 

QUE ESPERA. 

SILENCIO, YA LLEGA. 

YA VIENE JESUS 

LLEVANDO SU CRUZ 

QUE MIRA HACIA EL CIELO. 

SILENCIO, SILENCIO 

JESUS NAZARENO. 

   Cristo ya está condenado en el Hospital de San Sebastián. Jesús 

Nazareno abraza su cruz, y Palma del Río se para a rezarle un 

padrenuestro. La noche y la luna envidian a la plata de la cruz mejor 

abrazada.  
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   Son las 5 de la mañana, la plaza del Hospital de San Sebastián se 

encuentra alborotada, se escuchan los primeros tambores de la banda, 

se notan los nervios a flor de piel, esos nervios que se encuentran en 

nuestro interior durante un año. Ya están formadas las filas en el 

interior de la iglesia, ya se acerca el momento…  

   5 de la madrugada, 5 lágrimas que derraman los ojos de su madre 

María Santísima de la Piedad. El silencio respetuoso es roto por el 

sonido de los portones de la iglesia que se abren muy lentamente. Es 

en ese momento en el que las túnicas y capirotes van saliendo de dos 

en dos, embalsamando a la plaza de una mezcla de incienso y de azahar 

   La voz del capataz, como un trueno, suena en el templo: 

   ¿Estáis puestos? 

   ¡Puestos estamos! 

   Vámonos con él al cielo. 

   Son gritos implacables que penetran en mi pecho y van tensándome 

los músculos de mi cuerpo desde hace cuatro años. Te vamos sacando 

corto, y de costero a costero, como queriendo que los pies nunca 

tocasen el suelo. 

   Para mí y mis compañeros, las cuadrillas de la Piedad y del Nazareno, 

mis hermanos de trabajaderas, la salida de este año estará repleta de 

una emoción contenida en nuestros corazones y, con los músculos 

tensos por la emoción y el recuerdo, esa primera levantá de la 

madrugada será como homenaje a ese amigo que se ha ido y que con 

tanto orgullo sacaba a su Virgen de la Piedad. Él supo llevar la cruz de 

la enfermedad que acabó con su vida, como Jesús Nazareno llevó la 

suya hacia el Calvario. Esa cruel enfermedad le impidió, ya el año 

pasado, ponerse su costal y ocupar su sitio en la trabajadera de 

Nuestra Madre, aunque sacó fuerzas de flaqueza para ir tras ella. 
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   Ahora comprendo a aquellos que dicen que ser costalero es estar 

hecho de una pasta especial. Ahora comprendo a los que dicen que los 

costaleros son los artífices silenciosos del esplendor de nuestra 

Semana Santa. Hemos sufrido por culpa de la lluvia, hemos pasado 

buenos momentos en los ensayos y, más que costaleros somos 

hermanos. 

   Augusto, cuando el capataz nos llame, nuestra garganta se romperá 

en lágrimas y, aunque otro compañero ocupe tu lugar, siempre habrá un 

hueco en la trabajadera porque un hermano, con un costal de luceros y 

entre estrellas y nubes, llora su rostro en el cielo. 

¡Ay! amigo costalero  

de la Virgen o del Señor  

que con el caminar pausado 

nos traes su bendición. 

Es una lágrima de ella 

la sangre de Dios 

y en ese llevar silencioso  

sólo se escucha el caminar 

de suelas de esparto 

sacrificio, silencio para rezar, 

recogimiento para meditar 

Escuchando la "música celestial  

de los cimbreos que las trabajaderas soportan 

"Chicota" tras "Chicotá". 

 

 

   Jesucristo pidió a Dios que le librara de los clavos, pero no se hizo 

su voluntad sino la del Padre. Tal vez por eso nosotros, como cantaba 

Juan Manuel Serrat, cada primavera, pedimos escaleras para subir a 

la Cruz y quitarle los clavos a Jesús el Nazareno. Aunque muchas 

veces no nos damos cuenta que esos clavos se quitan practicando los 

valores de solidaridad con el prójimo, especialmente con los más 

necesitados, con nuestro ejemplo a los que no creen y sembrando amor 

entre los que nos rodean. 
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   Que esa melodía se eleve hacia el cielo en homenaje a nuestro amigo 

Augusto y, al mismo tiempo se filtre por las rendijas de la madera y 

llegue a los oídos de mis hermanos costaleros que, sudorosos por el 

esfuerzo, sienten su ausencia. 

 

(***** “LA SAETA”, de Juan Manuel Serrat*****) 
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   ¿Cómo un simple sonido de una puerta de madera puede hacer 

tanto? Los bellos de punta cuando se abre el portón de la iglesia, un 

momento emocionante. La puerta se abre y la plaza se llena de olor a 

incienso, ya están la cruz de guía en la calle, salen los primeros 

nazarenos 

   Las miradas de los fieles ya se elevan hacia al pórtico del templo, ya 

está saliendo el paso. Solo se escuchan las pisadas que van arañando el 

suelo para no causar más daño al divino Nazareno 

   Llegó la hora de disfrutar, todo un año trabajando para la noche más 

mágica del año. Jesús Nazareno y su madre María Santísima de la 

Piedad, caminan con paso sereno por las calles de Palma del Río. 

   Y he aquí, como resultado de todo esto, a Jesús, Nuestro Padre 

Jesús Nazareno a hombros de sus costaleros. Con la frente 

ensangrentada por las espinas, con sus músculos destrozados por los 

azotes, con el corazón rebosante de amargura por los sufrimientos y 

las traiciones, Cristo, cargado con el pesado madero, sube en silencio 

la cuesta del Calvario. 

   Cristo no puede hablar. Solamente mira.  Es suficiente. 

   La mirada del Nazareno es... No sé lo que es, pero miradle a los ojos.  

   Miradle a los ojos vosotros hombres y mujeres de Palma y 

comprenderéis que es el mismo Nazareno hoy que ayer. 

   Vivencias de ayer. Vivencias de hoy. El camino es largo, pesado, 

polvoriento, pero ya se ve el final. 

   ¿Y qué puedo decir de ti, de mi señora, de mi madre María Santísima 

de la Piedad? Me hacen falta palabras para describir tanta belleza 

junta, me siento impotente. 
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Siempre fuiste una buena madre, nunca le fallaste a ese hijo tuyo, con 

el que reíste y lloraste, al igual que nunca nos dejas  solos a nosotros. 

Madre mía, qué amargura la tuya por nuestras calles, porque en la 

madruga, Palma del Rio es Jerusalén, acogiendo el silencio y el dolor 

de tu Pasión. 

Mª Santísima de la Piedad se encuentra rota de dolor y sufrimiento, 

porque lleva en su alma y en su ser todos los dolores de una madre, 

madre de un hijo inocente, poderoso, e impotente, divino y humano, y 

ella la madre, lo contempla, lo observa, lo sigue y calla. 

 Que dolor Madre Mía, que resignación la tuya, que dolor al ver a tu 

hijo cargando con esa pesada cruz, la espada clavada en tu corazón 

abierto, el alma herida en tu pecho. 

 

SILENCIO, SILENCIO 

DETRAS DE LA CRUZ DE GUIA 

VA TODA LA COFRADIA 

CON ESA FORMA DE ANDAR 

DE SIEMPRE 

SILENCIOSAMENTE 

LLEVAN A ORGULLO LA HERENCIA 

DE ORACION Y PENITENCIA 

DE RESPETO Y DE FERVOR 

DE HERMANO 

SILENCIO CRISTIANO 

YA VIENE JESUS 

LLEVANDO SU CRUZ 

QUE MIRA HACIA EL CIELO 

SILENCIO, SILENCIO 
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   Jesús Nazareno, por su Rostro, sus manos y su zancada, es el Dios 

total que sale a nuestro encuentro. Y la Palma sola, la parada, la herida 

por tantas cosas, se asoma, se abraza, se agarra en medio de la 

muchedumbre que rodea a la cofradía. Porque sabemos que aunque nos 

abandonara el trabajo, la suerte o hasta la salud, cada Palmeño 

sabemos que el Nazareno «no me ha dejado» ni se olvidará jamás. 

   La primera vez que yo lo vi; fue después de haber procesionado con 

el Santísimo Cristo de la Expiración. Entonces aprendí primero, entre 

atónito y con sueño, que el Silencio era un nazareno que no te mira, 

que no te habla, que no se inmuta; como ausente, como si realmente 

estuviera en otro lugar, en otro tiempo. Y luego aprendí que el Silencio 

era descubrir cuál era tu padre por sus manos o sus pies, tras una fila 

larga de capirotes morados. Y que durante el año, esas manos seguían 

siendo las de un nazareno, porque quien acompaña a Jesús Nazareno 

de Madrugada, es también nazareno en la vida de cada día. Porque ser 

nazareno no es un rato, ni un recorrido, ni siquiera una indumentaria, 

sino un estilo de vida y una espiritualidad especial. Es formar parte de 

un cortejo de siglos, ocupando un puesto que ya alguien ocupó antes 

por ti. Otro vendrá más tarde, incluso de tu propia sangre, para 

ocuparlo cuando tú faltes. Y aprendí que ser nazareno es mantener el 

estilo siempre firme y el carácter inmutable de los primitivos 

nazarenos de Palma Del Río. 
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VIERNES SANTO 

************************* 

"Al caer la tarde vino un hombre rico de Arimatea, llamado José, que 

era discípulo de Jesús... Fue a ver a Pilato para pedirle el cuerpo y 

Pilato mandó que se lo entregaran. 

   José se llevó el cuerpo de Jesús y lo envolvió en una sábana limpia; 

después lo puso en el sepulcro nuevo excavado para él mismo en la 

roca, rodó una losa grande a la entrada del sepulcro y se marchó”  

************************* 
 

   Son las 7 de la tarde en la Parroquia de San Francisco. Palma esta 

triste, dolorosa, sepultada, porque el Jesús que entró triunfante en 

Jerusalén, que fue tomado Cautivo cuando esta Orando en el Huerto y 

que clavado en su cruz rodeado de naranjos, da su última expiración 

para morir por nuestro pueblo. 

   El dolor y el silencio inundan la plaza de San Francisco. Solo se 

escucha la voz de un capataz, que con la voz entrecortada del dolor va 

guiando a sus costaleros en este Santo Entierro. 

   Detrás del Hijo Amado, transida de dolor, procesiona, destrozada 

por esas 7 espadas clavadas en su corazón, que hacen aún mayor el 

sufrimiento en una Madre, que ha enterrado a su Hijo. La Virgen va 

silenciosa, meditabunda, amargada, llorosa, y plena de esperanza 

porque en lo más profundo de su ser, Ella sabe que el Sacrificio de su 

hijo no será inútil, sino inmenso de vida. 

   La Virgen en su caminar no va sola, va muy bien acompañada y 

comprendida por las mujeres palmeñas y de otros lugares, que 

comparten su dolor, su pena y se refugian en la Madre de Dios para 

que a su vez les ayude y las consuele por la pérdida de su hijo con la 

esperanza de que están en el Cielo compartiendo la Gloria de 

Jesucristo. 



23 

 

Tus Dolores son mis penas. Dolores vestidos de negro. Dolores que 

estremecen el alma y que atrapas en tus manos unidas en el pecho. Tus 

profundos ojos, Madre Mía, el pozo donde saciar mi sed. 

Dulce rostro, amargo trance, Virgen de los Dolores, madre nuestra. 

Enjuga tus lágrimas. No sufras. Alégrate con nosotros. El gran día 

está cerca y el alba del domingo, con sus primeros rayos de luz, 

volverá a traernos la esperanza. 

   Madre mía de los Dolores, si alguna vez nos encontramos perdidos 

por haber abandonado la cruz, por cobardía, como lo hicieron los 

apóstoles, alúmbranos con esa luz, que continuamente tienes 

encendida en nuestras vidas para devolvernos la esperanza y, junto 

contigo, disponernos a vivir la inmensa alegría de la Resurrección.  
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DOMINGO DE RESURRECCIÓN 

 

************************* 

   “El primer día de la semana, al amanecer, cuando aún estaba oscuro, 

fue María Magdalena al sepulcro y vio la losa quitada. Fue corriendo a 

donde estaba Simón Pedro con el discípulo preferido de Jesús, y le 

dijo: 

   -Se han llevado del sepulcro al Señor y no sabemos dónde lo han 

puesto. 

   Pedro y el otro discípulo salieron para el sepulcro. El otro discípulo 

llegó primero; asomándose al sepulcro vio las vendas en el suelo, pero 

no entró. Simón Pedro llegó detrás, entró al sepulcro y vio las vendas 

en el suelo; el sudario en que le habían envuelto la cabeza no estaba en 

el suelo con las vendas, sino enrollado aparte. Entonces entró el 

discípulo que había llegado primero y, al ver aquello, creyó, porque 

hasta entonces no habían entendido lo que dice la Escritura: Que tenía 

que resucitar de la muerte” 

************************* 

 

   Palma se encuentra alegre, Palma está llena de luz de Resurrección y 

deslumbrada por el sol que, en este extraordinario domingo, reparte 

alegría por las calles de nuestro pueblo cuando la aurora temprana, 

una Hermandad en un antiguo convento comienza su triunfal salida que 

brilla por encima de todo. Es el triunfo de Jesús sobre la muerte. 
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Resurgen en la plaza las campanas 

se inunda de alegría el campanario 

se perfuma de incienso la mañana 

y se esfuman las sombras del calvario 

la mañana de sol resplandecida 

abre sus pétalos en flor 

amanece la pascua florida 

a la vida y la resurrección 

   La Resurrección de Jesucristo la tenemos que ver como un volver a 

levantarse, un comenzar a vivir de otra manera y, de esto, tenemos 

que aprender mucho los jóvenes. 

   La Resurrección debe significar para nosotros  un renacer al amor 

que Jesús nos manifestó. Es como volver a tener otra oportunidad 

para dar fuerzas a nuestra vida cristiana. Es pasar a una nueva vida 

que debe ser seguir a Jesús y cumplir con lo que nos predicó. 

   Con mi guitarra quiero puntear las notas de la marcha “Y al tercer 

día”, compuesta para conmemorar la victoria de Jesucristo sobre la 

Muerte. Todos debemos creer en esa victoria y unirnos a esa gente 

resucitada que viven para hacer el bien a los demás, olvidándose de 

ellos mismos y amando a los hermanos, especialmente a los que sufren 

las injusticias de este mundo. 

 

(***** Marcha: “Y al tercer día”*****) 
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   Este mi pregón está llegando a su fin y no quisiera dejar de resaltar 

que los cofrades debemos tener claro que Cofradía es Hermandad sin 

juzgar a nadie, sin sentenciar a los demás, solucionando nuestros 

problemas con nuestros hermanos, sin largarnos fuera de nuestros 

círculos. 

   Desde mi punto de vista, no deberíamos tener tanta rivalidad entre 

las distintas Hermandades, que si la mía lleva una mejor banda, 

mejores costaleros…. Eso da igual; lo que importa es lo que se 

representa, y todas las hermandades representan la Pasión, Muerte y 

Resurrección de Jesucristo. 

   Por eso mi Cristo y el de ustedes es aquel que murió en la cruz por 

todos nosotros, aquel que fue fiel a sus principios, leal con los suyos, 

que es misericordioso y solidario, que siempre nos escucha, nos 

orienta y nos perdona, en conclusión mi Cristo es Jesús, el Triunfal, el 

Orante, el Cautivo, el Nazareno, el Crucificado, el Yacente y el 

Resucitado, todos son mis Cristos. 

   Me gustaría enviar desde este atril mi ánimo y desearle toda la 

suerte al pregonero mayor, que mañana se dispondrá a pregonar como 

él siente la Semana Santa de nuestro pueblo y como él la vive, y desde 

aquí te envío un abrazo cofrade. 

  Amigo Manolo, tengo la confianza plena de que mañana pronunciarás 

un gran pregón. Mucha Suerte 

   Quisiera darle también las gracias al Consejo de Hermandades y 

Cofradías de Palma del Río por haberme dado esta privilegiada 

oportunidad única y tan deseada por mí. 

   También a mi Hermandad por haberme apoyado y haberme ayudado 

en todo lo posible. 
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   Gracias una vez más Eloy. Gracias por tu apoyo y tu ayuda en este 

pregón, porque más que hermanos de una cofradía somos amigos y 

compañeros. 

   A vosotros Papá y Mamá, por haberme formado y por haberme 

apoyado en cada momento. Me habéis inculcado unos valores que me 

serán de gran utilidad para ser un buen cristiano y un honrado 

ciudadano. Gracias 

   A mi familia, a todos mis amigos y a los que me han apoyado desde el 

primer momento, que se han reunido hoy aquí, muchas gracias por 

venir a escucharme. 

Agradecer a Antonio García el acompañamiento recibido, ha sido un 

placer tocar contigo esta noche; también darle las gracias a la Am 

Santo Sepulcro por acompañarme en mi pregón y por ultimo agradecer 

a Antonio Cabrera por cederme su equipo esta noche para poder tocar 

   Quiero dar también mi enhorabuena y mis mejores deseos a la 

Hermana Mayor del Santo Entierro, Mari Carmen Martín León. Seguro 

que serás capaz de llevar tan respetuoso cargo, mucha suerte. 

   No quisiera finalizar sin agradecerle a Ella, a la más grande entre 

las grandes, a nuestra Patrona María Santísima de Belén, a la que me 

encomendé al empezar a escribir mi pregón, que haya sido el faro que 

me ha guiado en esta travesía. 

   Y como dijo un famoso autor de comparsas “Dejad que el viento te 

contagie mi locura, porque ya habrá tiempo de vivir la realidad”, por 

eso os digo que os contagiéis de mi forma de ver la Semana Santa, que 

es la misma que sentimos muchos jóvenes cofrades, del gusto, del 

disfrute… y evadirnos de esta sociedad llena de lujos, dinero, que ya 

habrá tiempo de vivirla, que la Semana más grande solo se vive 

solamente una vez al año. 

Muchas gracias. 


